

Préface

Voilà plusieurs années que je connais Gilles et son engagement pour le développement de la Francophonie.

En fait, cette grande famille francophone, dont la très grande majorité n'est pas métropolitaine, nous a baignés tous les deux dans notre enfance. Lui en Côte d'Ivoire, moi en Algérie. L'humanisme est le « carburant » de Gilles. La Francophonie est pour lui une des plus grandes communautés humaines dont l'objet principal devrait être de nouvelles solidarités et coopérations, notamment avec les pays africains.

Au regard de l'actualité, nous serions tentés de penser qu'il s'agit là d'une utopie ; mais grâce à notre cher humaniste, il y a des raisons d'espérer.

Cela dit, il se garde de limiter son propos à l'Afrique et insiste sur la nécessité d'ouvrir les bras de nos institutions à d'autres pays où la Francophonie est devenue plus balbutiante. Cela doit nous interroger sur la capacité de ces institutions à se réformer profondément, que ce soit l'OIF ou les ministères ayant une compétence en la matière. Les modes d'action qu'elles utilisent, comme les missions qui leur ont été données et qu'elles se donnent, sont-elles à la hauteur des enjeux ? Le regard qu'elles portent sur l'Afrique en particulier, qui influence fatalement le regard de nombre de nos compatriotes, ne doit-il pas prioritairement changer, si l'on veut que le regard critique que de nombreux pays d'Afrique portent sur la France change ?

Si la Francophonie réussit ce pari, effaçant ainsi l'image de la Françafrique, elle permettra sans doute de retisser les liens d'amitié et

de confiance qui semblent avoir été sérieusement entamés en son sein ces dernières décennies.

Il est certain que mon ami Gilles Djéyaramane s'inscrit dans une dynamique de régénération, voire de refondation, de la Francophonie. Une Francophonie des peuples, fraternelle et respectueuse de la richesse de ses diversités, et surtout de ses individualités. Pour y parvenir, j'ose espérer que les décideurs français, et plus généralement francophones, s'appuieront sur l'expertise de cet infatigable militant et lui confieront des responsabilités à la hauteur de son immense détermination.

Pierre Cardo

Avant-propos

« L'idée de l'appartenance à une communauté permet de voir dans la Francophonie non seulement l'ensemble des liens privilégiés unissant des peuples de même langue, mais également les valeurs transmises par la langue, la culture et la civilisation de ces peuples¹. »

En effet, nous sommes nombreux à vivre la Francophonie chaque jour sans peut-être nous en rendre compte, elle nous rassemble en mettant l'accent sur nos points communs et en marginalisant, sans toutefois les nier, nos différences.

C'est cette idée de la Francophonie porteuse de paix et de fraternité, une Francophonie au quotidien, une Francophonie heureuse, une Francophonie humaniste qui aime les Hommes et les protège, une Francophonie qui promeut « la paix et l'ouverture des cultures s'additionnant en réponse à la montée des populismes et des nationalismes² » que j'ai voulu, par mes écrits, mettre en lumière. La Francophonie constitue tout simplement pour moi un moyen de mettre en résonance un ensemble de cultures pour atteindre une forme d'harmonie universelle.

Un premier recueil publié en 2019 s'intitulait : « La Francophonie, un chemin vers l'Autre ». Ce second carnet entend illustrer davantage l'appartenance des francophones à une grande famille, le « Peuple francophone »³ ; la Francophonie. Il met en garde ceux qui, en France, la négligent ou la méprisent. Pour paraphraser le philosophe Alain, il faut penser à la Francophonie (à la politique), si nous n'y pensons pas,

1 La Francophonie, Xavier Deniau, Que sais-je, Puf.

2 André Vallini, Le Dauphiné libéré, novembre 2016.

3 Notion chère à Vanessa Lébéka, Jeune ambassadrice francophone.

nous serons cruellement punis. Toutefois, j'ai l'espoir que cette attitude puisse changer et que peut-être les échecs récents de la politique africaine de la France permettront une prise de conscience des décideurs. Signes encourageants, le président Macron a inauguré le lundi 30 octobre 2023 la Cité internationale de la langue française au château de Villers-Cotterêts. Un lieu culturel et de vie entièrement dédié à la langue française et aux cultures francophones. Les autorités françaises ont également confirmé que la France accueillerait le XIX^e Sommet de la Francophonie en octobre 2024, à Villers-Cotterêts et à Paris.

Ce nouveau recueil de tribunes⁴ est structuré autour de quatre grandes idées.

Ainsi, le premier chapitre a pour but d'illustrer les différents champs d'expression de la Francophonie : santé, promotion féminine, football, humour, littérature, médias, religions. Il s'agit de prendre conscience et de reconnaître l'existence d'un groupe d'hommes et de femmes qui ont en commun des références culturelles et des modes de pensée, bref, une façon singulière de percevoir le monde. Une vision du monde empreinte des enseignements des philosophes des Lumières, mais également enrichie des traditions écrites et orales héritées de l'histoire des peuples de l'aire francophone : Afrique, Amériques, Asie, Océanie et, bien évidemment, Europe... Nous avons tellement de choses en commun.

Le deuxième chapitre s'attarde sur deux aires géographiques à reconquérir, le Proche-Orient à travers l'exemple du Liban d'une part,

4 Les articles de ce recueil ont été publiés dans des versions proches sur différents médias et sites internet : La Tribune Afrique, France-Guyane, le groupe France-Antilles, Le Cercle Les Échos (blog officiel des Échos), LinkedIn, Mines d'Infos, etc.

et les territoires d'Amérique, notamment du Nord, d'autre part⁵. Souvenons-nous que la Francophonie linguistique regroupe près de 320 millions de personnes dans plus d'une centaine de pays, elle pourrait concerner 750 millions de locuteurs à l'horizon 2050-60. De plus, la Francophonie institutionnelle regroupe déjà plus de 88 entités (États et gouvernements).

Le troisième chapitre insiste sur des territoires qui risquent d'être perdus pour la Francophonie, notamment l'Afrique de l'Ouest. Au-delà du sentiment anti-français (à relativiser) émergeant dans certains États comme le Mali, le Burkina Faso ou le Niger de la volonté légitime d'un multilatéralisme de certains États et d'une double appartenance Francophonie-Commonwealth, ces textes ont pour objectifs de rappeler que la Francophonie reste un espace d'échange en pleine mutation et qu'un manque d'investissement des francophones pourrait susciter un recul de l'esprit francophone. N'oublions pas que si la Francophonie ne se limite pas à l'utilisation de la langue française dans les anciennes colonies ou sphères d'influence de la France, cette langue pourrait aussi disparaître de ces espaces en un siècle ou deux au profit d'autres langues. Rien n'est acquis dans ce domaine.

Le quatrième chapitre, au travers de quatre textes, rappelle que les nations francophones, et en tout premier lieu la France, doivent se donner les moyens d'élaborer et de mettre en œuvre des politiques publiques de promotion de la Francophonie sur leur propre territoire. Les Français par exemple ne saisissent pas la puissance de la Francophonie comme outil d'influence et de soft power. L'exemple de

5 D'autres espaces sont aussi concernés. On peut citer par exemple l'Inde qui, notamment au travers du territoire de Pondichéry, a pleinement vocation à rejoindre l'OIF. Un texte intitulé « Et si la Francophonie se tournait vers le continent indien ? » (P. 23 La Francophonie – Un chemin vers l'Autre aux éditions Atramenta) explicite la pertinence d'une telle approche.

la Corée du Sud, passée maître dans l'art du soft power⁶, appuie la thèse selon laquelle la Francophonie reste un levier d'influence et de promotion des échanges culturels avec le continent africain. Par ailleurs, il est peut-être temps de s'ouvrir davantage à l'Autre : reconnaître la richesse et la beauté des accents, se souvenir que le Peuple francophone a, pour une grande partie, participé à la libération de la France en 1944.

Enfin, j'ai souhaité terminer ce recueil par un texte d'hommage à l'œuvre du P. Pedro, ce lazariste d'origine argentine qui, chaque jour, en aidant les plus pauvres des Malgaches, nous rappelle concrètement sur le terrain que « tout le monde peut être important, car tout le monde peut servir à quelque chose⁷ ».

Évidemment, comme dans tout essai, chaque texte comporte une part de subjectivité inhérente à l'exercice. Pour ma part, je partage la vision selon laquelle : « la connaissance est une navigation dans un océan d'incertitudes, où l'on peut se ravitailler sur des îles ou des archipels de certitudes⁸ » et qu'une ouverture aux autres cultures peut nous aider à avancer. Je laisse donc le lecteur prélever ici les pierres utiles à son ouvrage.

Gilles Jawahar Djéyaramane

6 L'auteur assume l'utilisation de termes anglo-saxons, car pour lui le concept de Francophonie va au-delà du simple partage et de la promotion de la langue française.

7 Martin Luther King.

8 Une des maximes favorites d'Edgar Morin.

Table des matières

Épigraphe.....	7
Préface.....	9
Avant-propos.....	11
Dédicaces et remerciements.....	15
La gastronomie, une façon simple de vivre la Francophonie au quotidien.....	17
Les concours télévisés : révélateurs d’ambassadeurs de l’excellence gastronomique francophone.....	17
« Youtubeurs », « tiktokeurs », « blogueurs » : les nouveaux acteurs de la gastronomie numérique francophone.....	18
Les salons et événements : les vieilles recettes n’ont pas dit leur dernier mot.....	19
Des fourneaux à la diplomatie culinaire francophone.....	19
Décryptage.....	20
Quand l’humour rassemble les peuples francophones !.....	22
Alex Lutz et Muriel Robin récompensés pour « leur engagement et leur générosité à faire vivre et à transmettre la richesse de la langue française ».....	22
L’humour en solo, une tradition française.....	23
Une explosion de talents francophones.....	23
Des festivals marqués du sceau de la bienveillance.....	24
Décryptage.....	25
Covid-19 : la Francophonie peut jouer un rôle dans la gestion de la crise.....	27

Prendre conscience de la réalité francophone.....	27
La santé, un champ d'action naturel pour la Francophonie.....	28
Décryptage.....	29
La Francophonie des femmes, une voie économique prometteuse	31
« Francophonie pour Elles », un programme ambitieux pour libérer les femmes francophones.....	31
Réduire les inégalités d'accès à l'éducation et à la formation des filles pour changer la donne sur le long terme.....	32
Une prise de pouvoir par les femmes et pour les femmes.....	32
Décryptage.....	33
France-Côte d'Ivoire : quand le football célèbre la Francophonie !	35
Une histoire commune marquée par un homme d'État hors norme, l'emblématique Félix Houphouët-Boigny.....	35
Une puissance économique régionale qui renaît des cendres de la guerre civile.....	36
Décryptage.....	37
Coachs français à la Coupe du monde de football féminine : vive la « french touch » !.....	39
Le football féminin, un champ à investir pour les entraîneurs français.....	39
Le football féminin, un champ d'expression de la réalité francophone et de ses valeurs.....	41
Décryptage.....	41
« Infox » : éduquer et légiférer.....	43
Des relais dans son réseau d'amis.....	43
La méthode HON.....	44
Un enjeu de société.....	45
Décryptage.....	46
La boîte à livres, gadget pour bobos ou acte de résistance face au numérique ?.....	47
Une approche humaniste.....	47
Vandalisme et propagande.....	48
Du papier face au numérique.....	49

Décryptage.....	50
Vive les Francophonies d'Amérique.....	51
Une situation qui implique un retour à une realpolitik.....	52
Des actes concrets pour renouer avec l'esprit de la Francophonie.....	53
Décryptage.....	54
Et si le Liban redevenait la « fille aînée » de la Francophonie ?.....	55
La France au secours du Liban.....	55
Une gestion fortement contestée de la catastrophe.....	56
Le Liban doit continuer à affirmer son appartenance pleine et entière à l'espace francophone.....	56
Plusieurs événements récents méritent d'être soulignés sur le plan aussi bien culturel qu'institutionnel.....	57
Décryptage.....	58
Assassinats au Niger : vers un désamour des jeunes Français pour l'Afrique francophone ?.....	60
Des ambassadeurs de la Francophonie martyrisés.....	60
Une triste indifférence des diasporas francophones.....	61
Décryptage.....	63
Antiterrorisme – Gare au piège malien.....	64
Un coup d'État militaire aux objectifs flous.....	65
Affaire Pétronin.....	65
La rude impression d'avoir été trahi.....	66
Décryptage.....	67
Quand la Corée finit par séduire l'Afrique : une leçon de « soft power ».....	69
Robert Dussey : un communicant détonnant.....	69
La puissance du « soft power ».....	70
Le taekwondo : un exemple de « soft power » réussi.....	71
La pop culture sauce coréenne : un avènement programmé.....	71
Une industrie à la pointe de la technologie.....	72
Une plus grande implication dans la Francophonie.....	72
Décryptage.....	73

Mieux choisir nos ambassadeurs pour une meilleure diplomatie économique.....	75
Une démarche atypique.....	75
Une approche inspirante pour les candidats à l'élection présidentielle française ?.....	76
Des écueils à éviter.....	77
Décryptage.....	78
Un délégué interministériel pour promouvoir la Francophonie en France métropolitaine.....	79
Peu de ministres et de personnalités en capacité d'incarner et de donner corps à la Francophonie au niveau national.....	79
Un outil de « soft power » indispensable pour renouer les liens avec les opinions publiques africaines.....	80
Un délégué interministériel indispensable.....	81
Décryptage.....	82
Le monde d'après : et si les maires et les élus locaux prenaient en compte la réalité francophone ?.....	83
Les communes de l'Île-de-France, oasis de la « citoyenneté francophone ».....	84
Décryptage.....	85
Finiront-ils par comprendre que nos accents sont une richesse ?..	87
Une responsabilité médiatique.....	87
Une terrible vexation pour nos concitoyens, mais aussi pour nos amis francophones.....	88
La Francophonie, riche de la diversité de ses accents.....	89
Décryptage.....	89
Hommages.....	91
8 mai et 11 novembre – Souvenir du sacrifice de nos Anciens d'Outre-Mer et d'Ailleurs.....	92
Il est temps que le Père Pedro reçoive le prix Nobel de la paix.....	94
Madagascar, une île aux ressources humaines et naturelles colossales	94

Un religieux qui a l'oreille des puissants.....	95
Un prix Nobel de la paix comme coup de fouet formidable.....	95
Un infatigable travailleur social.....	95
Présentation de l'auteur.....	97
Quelques repères et acteurs francophones.....	99
Organisation internationale de la Francophonie (OIF).....	99
Liste des 88 États et gouvernements membres de plein droit, associés et observateurs de l'OIF.....	100
Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF).....	101
Association internationale des maires francophones (AIMF).....	102